

LOS RECURSOS HUMANOS DE GALICIA

338.984.3:311 (46. Galicia)

por

Ignacio Ballester Ros

SUMARIO: I. INTRODUCCION.—II. ESTRUCTURA Y EVOLUCION DE LA POBLACION: a) *El estado de la población.* b) *Su estructura por sexo y edad.* c) *La mortalidad.* d) *La fecundidad.* e) *Los movimientos migratorios.* f) *Proyecciones de la población.*—III. LOS RECURSOS HUMANOS PARA LA ACTIVIDAD ECONOMICA: a) *Evolución de las tasas de actividad global y por sectores en los últimos decenios.* b) *La situación en 1970.* c) *Estimaciones de la futura población activa.*

I. INTRODUCCION

El Instituto Nacional de Estadística ha publicado, en los primeros meses del presente año, una monografía sobre el «Análisis y proyección de los recursos humanos de Galicia», elaborada por el Observatorio Estadístico Regional de Galicia (OERGA), dependiente de dicho Instituto, a petición de la Sociedad para el Desarrollo Industrial de Galicia (SODIGA), interesada en la realización de un estudio para conocer las disponibilidades de mano de obra en la región gallega. Ha colaborado en su elaboración el Departamento de Estadística y Economía de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Santiago de Compostela, bajo la dirección de don Jesús Bernardo Pena Trapero, catedrático de Econometría de la citada Facultad y Director, al propio tiempo, del Observatorio y Departamento mencionados, y verdadero autor de la obra.

La misma comprende tres partes bien definidas, que, en sus líneas generales, se recogen en el sumario. Obra laboriosa, que exigió la ordenación previa de la información estadística disponible des-

de principios de siglo, a nivel provincial y municipal, y encomiable porque cubre una necesidad de información, con alto nivel científico.

El análisis demográfico realizado ha sido, en realidad, un medio para determinar la población total y, de ella, pasar al estudio de la población activa. Se ha analizado, en primer término, la evolución de la población, la mortalidad, la fecundidad y los movimientos migratorios, elaborándose las Tablas abreviadas de mortalidad, por sexos, para cada Provincia, y las Tablas perspectivas de emigración y se han llevado a cabo proyecciones de estas variables demográficas para estimar la evolución futura de la población. En su última parte, muy amplia, se ha abordado el estudio de la población activa, según diversas características, e igualmente se han fijado las estimaciones del futuro desarrollo de la mano de obra.

Atendiendo al criterio de presentar y comentar los trabajos de ámbito local, afortunadamente más numerosos cada día, consideramos de interés dedicar esta Crónica a la citada obra, que refleja y da a conocer las características demográficas y disponibilidades de fuerza de trabajo de la región gallega.

II. ESTRUCTURA Y EVOLUCION DE LA POBLACION

a) *El estado de la población*

La población de Galicia era, a principios de siglo, de 1.980.515 habitantes, y se elevó en 1970 a 2.583.674, con un *incremento* general, en los setenta años transcurridos, *del 30,45* por ciento. Si tenemos en cuenta que la población española registró en el mismo período, un incremento del 82,40 por ciento, podemos afirmar que *el ritmo en la evolución de la población gallega ha sido bastante reducido*.

Su evolución por Provincias se deduce de estas cifras:

	1900	1970	Tasa de crecimiento
La Coruña	653.556	1.004.188	53,65
Lugo	465.386	415.052	— 10,82
Orense	404.311	413.733	2,33
Pontevedra	457.262	750.701	64,17

Se advierte que *La Coruña* y *Pontevedra* registran un incremento superior al regional, aunque no alcanzan la tasa de crecimiento nacional. Por el contrario, se produce un empobrecimiento demográfico de las otras dos Provincias. La población de *Lugo* disminuye en un diez por ciento y la de *Orense* ofrece un aumento ligerísimo, inapreciable.

El detalle de su evolución en los 312 Municipios gallegos, se presenta en este cuadro:

CIFRAS ABSOLUTAS					
	<i>La Coruña</i>	<i>Lugo</i>	<i>Orense</i>	<i>Pontevedra</i>	<i>Galicia</i>
Disminuyen de población	27	53	68	14	162
Registran un aumento inferior al regional	35	10	16	24	85
Registran un incremento superior al regional	25	1	5	12	43
Superan al crecimiento nacional	6	2	3	11	22
TOTALES	93	66	92	61	312
CIFRAS RELATIVAS					
	<i>La Coruña</i>	<i>Lugo</i>	<i>Orense</i>	<i>Pontevedra</i>	<i>Galicia</i>
Disminuyen de población	29,0	80,3	73,9	23,0	51,9
Registran un aumento inferior al regional	37,6	15,2	17,4	39,3	27,2
Registran un incremento superior al regional	26,9	1,5	5,4	19,7	13,8
Superan al crecimiento nacional	6,5	3,0	3,3	18,0	7,1

Más de la mitad de los Municipios gallegos han visto disminuida su población desde principios de siglo, fenómeno que se acentúa en las Provincias de *Lugo* y *Orense*, en las que cuatro Municipios de cada cinco y tres de cada cuatro respectivamente registran pérdida de habitantes.

Uno de cada cuatro Municipios ha registrado aumento de población inferior al incremento regional, característica más acusada

en La Coruña y Pontevedra, en las que afecta a casi el 40 por ciento de sus Municipios.

Por el contrario, en 14 de cada 100 Municipios se observan incrementos superiores al regional, antes fijado, y en 7 de cada 100 el incremento es superior al crecimiento nacional, característica que se da con mayor intensidad en La Coruña y Pontevedra.

Resulta evidente, a la vista de los datos anteriores, que debe distinguirse, a estos efectos, una Galicia interior, formada por las Provincias de Lugo y Orense, y una Galicia marítima, que constituyen La Coruña y Pontevedra.

En la Provincia de Lugo, tan sólo la Capital y Sarria incrementan la cifra de sus habitantes por encima del crecimiento nacional, y Monforte de Lemos supera, a su vez, el porcentaje de aumento regional. En la Provincia de Orense solamente la Capital, Cualedro y La Rúa han incrementado su población por encima del promedio nacional, y otros cinco Municipios: El Barco de Valdeorras, Ginzo de Limia y Verina, Trasmiras y Villardevés superan el porcentaje de aumento regional.

En la Provincia de La Coruña, los mayores incrementos, superiores al nacional, corresponden a la Capital, El Ferrol del Caudillo, con Narón y Fene en sus cercanías, a Santiago de Compostela y a Camariñas. Los dos primeros han multiplicado su población por 3,3 y 2,5 respectivamente en el período de referencia. Con incrementos superiores al regional figuran: Ames, La Baña, Boiro, Cabana, Cabañas, Carballo, Cedeira, Cee, Cerceda, Coristanco, Culleredo, Curtis, Laracha, Malpica de Bergantiños, Neda, Negreira, Oleiros, Ordenes, Puente deume, Puentes de García Rodríguez, Rianjo, Ribeira, Teo, Tordoya y Zas, en mayor parte situados alrededor de las rías altas y en las de Muros y Arosa, aunque algunos de ellos se hallen situados más al interior.

En la Provincia de Pontevedra destacan, por sus incrementos superiores al nacional: Cambados, Villagarcía de Arosa, Villanueva de Arosa y El Grove, en la ría de Arosa; la Capital y Marín, en la de Pontevedra; Cangas, Moaña, Redondela y Vigo, en la ría de Vigo, y Mos, en el interior. Y alrededor de dichas rías o en la costa suroeste, se hallan Bayona, Bueu, Catoira, La Guardia, Meaño, Nigrán, Porriño, Portas, Poyo, Puenteceures, Sangenjo y Sotomayor, que han registrado aumentos sólo superior al regional. Vigo, la ciudad que registra un mayor incremento, ha visto multiplicada su población por 7,5.

A nivel municipal, la mayor parte de los escasos Municipios en los que se aprecian incrementos de población superiores al crecimiento nacional se hallan situados en las rías altas y bajas del litoral de La Coruña y Pontevedra; amplias zonas de despoblación manifiesta se observan principalmente en las Provincias de Lugo y Pontevedra. En conjunto, la situación de la población gallega es inferior, a niveles relativos, al conjunto nacional e igualmente en orden a su evolución en el período 1900-1970.

b) *Su estructura por sexo y edad*

La distribución, por *sexo*, de la población gallega, en los Censos de Población de 1930 y 1970, es la siguiente:

	CIFRAS ABSOLUTAS			
	1930		1970	
	Varones	Mujeres	Varones	Mujeres
La Coruña	344.751	421.193	492.454	537.271
Lugo	225.665	242.405	207.971	215.086
Orense	199.299	226.441	215.637	225.620
Pontevedra	250.937	316.629	372.346	408.450
Galicia	1.020.652	1.206.668	1.289.408	1.386.927
	PORCENTAJES			
La Coruña	45,0	55,0	47,9	52,1
Lugo	48,2	51,8	49,2	50,8
Orense	46,8	53,2	48,9	51,1
Pontevedra	44,2	55,8	47,7	52,3
Galicia	45,8	54,2	48,2	51,8

La proporción de mujeres sobre el total de la población ha sido una característica predominante en Galicia, acentuándose la diferencia en las Provincias de La Coruña y Pontevedra. En 1970 estas diferencias aparecen aminoradas, aunque todavía el número de mujeres —51,8 por ciento— es superior al nacional —51,1— y se mantienen las tasas máximas en las dos Provincias citadas.

Por *grupos de edad*, para el conjunto de la población, sin distinción de sexos, la distribución, en tres grandes grupos, es ésta:

	CIFRAS ABSOLUTAS			
	<i>Hasta 24</i>	<i>De 24 a 64</i>	<i>De 65 y más</i>	<i>Porcentajes</i>
Año 1930				
La Coruña	399.444	314.662	51.838	52,2 41,0 6,8
Lugo	234.066	197.485	36.519	50,0 42,2 7,8
Orense	216.231	180.389	29.120	50,8 42,4 6,8
Pontevedra	290.716	236.413	40.437	51,2 41,7 7,1
Galicia	1.140.457	928.949	157.914	51,2 41,7 7,1
Año 1970				
La Coruña	422.492	499.826	108.407	41,0 48,5 10,5
Lugo	150.039	213.974	59.044	35,6 50,8 13,6
Orense	161.263	224.935	55.059	36,5 51,0 12,5
Pontevedra	341.185	365.177	74.934	43,7 46,7 9,6
Galicia	1.074.979	1.303.912	297.444	40,5 49,1 10,4

En 1930, la distribución de la población española en los grupos de edades utilizados era: 50,0 por ciento la juventud y adolescencia, 43,9 la edad adulta y 6,1 la edad avanzada. Galicia presentaba, en conjunto, una mayor proporción de edades jóvenes y de viejos, en detrimento de los adultos, e igualmente ocurría con todas las Provincias, si bien la proporción de adultos era mayor en Lugo y Orense, que en las otras dos Provincias.

En 1970, la distribución nacional era: 43,2 por ciento para la niñez y adolescencia, 47,1 para la edad adulta y 9,7 para la vejez. Galicia, con una proporción menor de jóvenes y mayor de adultos y viejos, y lo propio ocurre en las Provincias, salvo la de Pontevedra, si bien es de señalar las elevadas tasas de viejos en la Galicia interior, y consiguientemente, las bajas tasas de jóvenes. Pontevedra se parece bastante al conjunto del país, aunque la tasa de viejos resulta ligeramente inferior y la de jóvenes también ligeramente superior.

El *índice de envejecimiento*, por sexos, era para España, en 1930, de 5,55 para varones y 6,59 para mujeres, y en 1970, de 8,24 y 11,20 respectivamente. Para Galicia y cada Provincia gallega, fueron:

	1930		1970	
	Varones	Mujeres	Varones	Mujeres
La Coruña	5,64	7,66	8,04	12,79
Lugo	7,72	7,86	12,69	15,18
Orense	7,14	6,57	10,72	14,16
Pontevedra	5,91	8,08	7,29	11,68
Galicia	6,46	7,61	9,02	13,06

Se observa claramente que, en general, son más elevados los índices gallegos, a excepción de Orense, respecto a mujeres en 1930, y La Coruña y Pontevedra, en cuanto a varones, en 1970; resaltan las altas tasas de Lugo y Orense. Es evidente que la población gallega ofrece unos índices de envejecimiento superiores a los nacionales.

Se indica por el autor, al analizar este fenómeno, que los factores que influyen en estos índices «son, más que la mortalidad, los movimientos migratorios y la fecundidad. Si bien es cierto que la reducción de la mortalidad, con el consiguiente incremento de la esperanza de vida al nacer, hace que aumente la población en edades superiores a los sesenta y cinco años, este efecto es inferior al que corresponde a los movimientos migratorios, que reducen la población inferior a sesenta y cinco años, y aumenta, con los retornos, los de edades avanzadas».

c) *La mortalidad*

La tasa media de mortalidad en el período 1960-1972 ha sido en Galicia de 9,21, frente al promedio nacional de 8,52. La Coruña ofrece una tasa, muy parecida a la nacional, de 8,51; pero las restantes Provincias lo superan, así Pontevedra con 8,77, y sobre todo, Lugo, con 10,46, y Orense, con 9,90.

Una vez más, indica el autor que «nuevamente aparecen las Provincias de Lugo y Orense en una situación desfavorable con respecto a las otras Provincias gallegas», y aduce, como posible causa, el que las Provincias gallegas tienen una estructura por edades más vieja que el conjunto del país.

La *esperanza de vida al nacer*, en 1970, es, para cada Provincia, la siguiente:

	<i>Varones</i>	<i>Mujeres</i>
La Coruña	68,48	75,00
Lugo	69,69	73,81
Orense	70,65	74,69
Pontevedra	68,13	74,26

Para el conjunto de España, la *esperanza de vida* de los varones es de 69,69, y la de mujeres, de 74,96. Salvo el caso de Orense para varones y el de La Coruña para mujeres, la *esperanza de vida gallega* es ligeramente inferior a la nacional.

d) *La fecundidad*

Subraya el autor que «otra de las funciones biométricas que es preciso conocer para el estudio de la dinámica de poblaciones es la fecundidad. De ella depende el número de nacimientos y, por consiguiente, la capacidad evolutiva de una población dada», y ha obtenido las tasas brutas de reproducción, utilizando el Índice de Kuczynski, que mide el número de hijos que tendría una mujer, no sometida a la mortalidad, durante su vida fértil, para los períodos 1961-1965 y 1966-1970.

Las Provincias gallegas ocupan los últimos lugares en la escala de Provincias. Mientras la tasa bruta de reproducción nacional fue en 1970 de 1,396, las de las Provincias gallegas alcanzaron los siguientes valores:

La Coruña	1,130
Lugo	1,030
Orense	0,956
Pontevedra	1,313

Una vez más resalta el autor que «los resultados anteriores indican nuevamente la situación verdaderamente alarmante de las Provincias de Lugo y Orense. A la despoblación que ya hemos observado y al envejecimiento de la población se une, además, una

bajísima tasa de reproducción que indica que la dinámica de esas poblaciones es muy pequeña y que su evolución futura va a depender en gran medida de la migración» y apunta como posible razón de este fenómeno «la fuerte emigración que han tenido estas Provincias y que ha hecho que las personas de edad fértil que han quedado sean las más débiles y, además, la falta de hombres hace que las mujeres que quedan tengan mayores dificultades para casarse o lo hagan en edades más tardías que lo normal».

e) *Los movimientos migratorios*

Los movimientos migratorios constituyen otro factor de la dinámica demográfica, de extraordinaria importancia en algunas regiones como Galicia, por cuanto pueden modificar sustancialmente la evolución de la población. Por «su importancia cuantitativa y por los efectos de tipo cualitativo que tienen» sobre la población gallega, merecen una especial atención.

Es de todos conocido que la región gallega proporciona un gran contingente de emigrantes, de manera constante a lo largo del presente siglo, a excepción de la década 1931-1940, que comprende los años de la guerra civil.

Los saldos migratorios —variación intercensal menos crecimiento vegetativo—, por decenios, son éstos:

	<i>La Coruña</i>	<i>Lugo</i>	<i>Orense</i>	<i>Pontevedra</i>
1901-1910	— 44.341	— 31.250	— 24.594	— 15.564
1911-1920	— 23.941	— 34.807	— 19.724	+ 715
1921-1930	— 23.937	— 36.820	— 20.273	— 19.498
1931-1940	+ 31.184	+ 12.122	+ 1.057	+ 19.154
1941-1950	— 16.887	— 36.079	— 27.423	— 34.970
1951-1960	— 59.376	— 60.843	— 46.805	— 70.319
1961-1970	— 59.139	— 80.492	— 55.615	— 13.921
	TASAS DE MIGRACION			
1901-1910	— 6,78	— 6,71	— 6,08	— 3,40
1911-1920	— 3,54	— 7,25	— 4,79	+ 0,14
1921-1930	— 3,38	— 7,84	— 4,92	— 3,66
1931-1940	+ 4,06	+ 2,59	+ 0,25	+ 3,37
1941-1950	— 1,91	— 7,04	— 5,98	— 5,45
1951-1960	— 6,21	— 11,96	— 10,00	— 10,47
1961-1970	— 7,98	— 16,79	— 12,32	— 2,05

Estas tasas —porcentajes de migrantes en el período decenal sobre la población inicial— indican que la emigración ha sido importante en dos etapas: la primera, de 1901 a 1930, si bien en el primer decenio tuvo mayor importancia cuantitativa, y la segunda durante 1951-1970, en la que se alcanzaron las tasas más altas. Lugo y Orense figuran siempre a la cabeza, con tasas, en el último decenio, del 17 y del 12 por ciento de su población, respectivamente. Pontevedra, que registró una gran emigración en el decenio 1951-1960, ha visto decrecer notablemente su emigración en el decenio siguiente.

Por su destino, podemos distinguir tres rutas de emigración: la *transoceánica*, la *continental* y las *migraciones interiores*. La emigración *transoceánica* a Ultramar, tradicional y la más importante vía durante el siglo XIX ha descendido en los últimos decenios. En el decenio 1961-1970 emigraron por esta vía 94.080, los retornos fueron muy elevados, quedando el saldo migratorio —emigrantes menos retornos— en 26.005. El detalle por Provincias ha sido:

	<i>Emigrantes</i>	<i>Saldo migratorio</i>
La Coruña	28.854	5.342
Lugo	7.952	— 417
Orense	23.222	8.751
Pontevedra	34.052	11.912

La Coruña, Pontevedra y Orense fueron las Provincias que más emigrantes aportaron a América, por este orden, pero, dados los saldos migratorios, fueron las dos últimas las que más contribuyeron a esta corriente migratoria. La aportación de Lugo resultó más reducida.

La emigración *continental* a los países europeos ascendió, en el período 1964-1970, a 115.008, distribuida en esta forma:

La Coruña	30.418
Lugo	8.927
Orense	59.697
Pontevedra	15.966

destacando por sus aportaciones Orense y La Coruña.

Las *migraciones interiores* viene expresada por las siguientes cifras, en el período 1961-1970:

	<i>La Coruña</i>	<i>Lugo</i>	<i>Orense</i>	<i>Pontevedra</i>
Emigrantes procedentes de ...	47.385	40.827	26.126	18.571
Inmigrantes con destino a ...	37.210	11.658	10.568	12.397
Saldo migratorio interior ...	10.175	29.169	15.558	6.174

El movimiento migratorio gallego se cifra en 132.909 emigrantes y 71.833 inmigrantes, con un saldo, a favor de la migración, de 61.076. Por su volumen, la emigración procede, de manera predominante, de La Coruña y Lugo; pero si tenemos en cuenta los saldos, son Lugo y Orense las que mayor contribución aportan a estos movimientos.

Este movimiento puede desdoblarse, en cuanto a las emigraciones, en esta forma:

	<i>Dentro de cada Provincia</i>	<i>A otras Provincias gallegas</i>	<i>Al resto de España</i>
La Coruña	24.123	3.031	20.231
Lugo	6.326	5.373	29.128
Orense	5.531	2.686	17.909
Pontevedra	4.687	2.911	10.973

Los emigrantes dentro de cada Provincia —40.667— representan el 30,6 por ciento del total; los emigrantes de unas a otras Provincias gallegas —14.001— suponen tan sólo el 10,5, y la masa más importante de emigrantes —78.241—, que se dirigen al resto de España, ascienden al 58,9 del total.

Se advierte la notable importancia del movimiento migratorio dentro de la Provincia de La Coruña, que contrasta con el escaso que se registra dentro de cada una de las restantes Provincias e igualmente en el movimiento hacia otras Provincias gallegas. Más de la mitad de los emigrantes se dirigen al resto de España.

La emigración interior gallega se dirige en primer término a las Provincias Vascongadas, en segundo lugar a Barcelona, y en tercer término, a Madrid, por citar las principales zonas de atracción.

f) *Proyecciones de la población*

El autor ha formulado varias hipótesis sobre el comportamiento de las variables demográficas en Galicia, que condicionan la evolución en forma susceptible de predicción a plazo medio. Los movimientos migratorios, más ligados a factores estructurales, son más difíciles de predecir.

En orden a la *evolución* esperada de los *movimientos migratorios* establece el autor tres hipótesis para las Provincias de La Coruña, Lugo y Orense y dos para la de Pontevedra.

La primera hipótesis, que califica de optimista, prevé que la emigración observada en el decenio 1961-1970 se reduce en un tercio en el quinquenio siguiente, en otro tercio en 1975-1980 y se hace cero en 1980-1985. La segunda hipótesis, prevé que la aludida emigración se reduce en un tercio en el período 1970-1975 y se mantiene constante en los dos quinquenios siguientes. La tercera hipótesis, la pesimista, supone que la emigración del período 1961-1970 se reduce en un tercio en el quinquenio siguiente, se mantiene constante en el período 1975-1980 y aumenta en un tercio en 1980-1985.

Las dos hipótesis referentes a la Provincia de Pontevedra son: la primera supone que el saldo migratorio se anula y se compensan con los retornos, con las inmigraciones; la segunda prevé que en 1970-1975 el saldo migratorio se ha reducido a cero; que en 1975-1980 hay una inmigración equivalente a la emigración observada en 1961-1970 y que en 1980-1985 aumenta la inmigración en un tercio.

En cuanto a la *mortalidad* se formulan dos hipótesis: mantener constantes los coeficientes observados en 1961-1970, o reducirlos según las tendencias observadas durante este siglo por los coeficientes nacionales. Y respecto a la fecundidad se formulan dos hipótesis para La Coruña y Pontevedra que consisten en el mantenimiento de las tasas observadas en el quinquenio 1966-1970 o en la reducción de las tasas siguiendo la tendencia observada para el conjunto nacional en 1925-1965; y para Lugo y Orense se formula una hipótesis única de que se mantienen constantes las tasas observadas en el quinquenio 1966-1970.

Combinando todas las hipótesis expuestas se obtienen doce hi-

pótesis distintas para cada Provincia. Cada hipótesis comprende indicadores demográficos referentes al crecimiento de la población, tasas brutas de reproducción, número de nacimientos y defunciones, tasas de natalidad, mortalidad y fecundidad y emigrantes por año.

Los valores máximos y mínimos de la población total entre las distintas hipótesis son:

		1975	1980	1985
La Coruña . .	máximo	1.023.475	1.049.975	1.083.687
	mínimo	1.016.945	1.025.397	1.010.060
Lugo	máximo	394.720	383.255	380.722
	mínimo	392.775	369.766	339.103
Orense	máximo	407.556	405.784	407.708
	mínimo	405.927	396.316	379.226
Pontevedra .	máximo	795.265	868.787	953.277
	mínimo	788.330	825.666	862.721

Del examen de los valores anteriores se deduce el carácter francamente progresivo de la Provincia de Pontevedra, ya que, en todas las hipótesis se registra un crecimiento de la población entre 1975 y 1985. La Coruña se puede considerar como una Provincia estacionaria o muy ligeramente regresiva. Lugo y Orense son netamente regresivas, ya que bajo todas las hipótesis existe una pérdida de población, pero esta pérdida no se puede atribuir exclusivamente a la emigración, sino también a un crecimiento vegetativo negativo que se da en todas las hipótesis para Lugo, si bien en Orense algunas hipótesis dan un crecimiento vegetativo positivo.

III. LOS RECURSOS HUMANOS PARA LA ACTIVIDAD ECONOMICA

El fin primordial de la obra que comentamos es el estudio de la población en relación con la actividad económica, en definitiva, de la *población activa*, cuya distribución se analiza según sus distintas características en su situación actual y en los decenios anteriores, dedicándose la última parte del trabajo al estudio de las

perspectivas de la población activa para 1975, 1980 y 1985 y a la determinación de las disponibilidades de mano de obra en dichos años, con arreglo a las hipótesis establecidas respecto a la población en general, y a las nuevas que permitirán conocer la posible evolución de las tasas de actividad por sectores económicos.

a) *Evolución de las tasas de actividad global y por sectores en los últimos decenios*

La *tasa de actividad global, y por sexos*, para la región gallega presenta la siguiente evolución, según los Censos de Población que se citan:

	1950	1960	1970
En conjunto	44,29	46,38	41,01
Varones	31,93	31,64	30,19
Mujeres	12,36	14,74	10,82

Esta tasa es bastante superior a la nacional y mientras la correspondiente a la población activa masculina sigue una línea similar, aunque con tendencia a distanciarse en los dos últimos decenios, la referente a la población activa femenina gallega casi duplica a la nacional.

Ello obedece, como se hace patente en el trabajo que comentamos, al hecho del mayor empleo femenino en Galicia, dado que la agricultura es la actividad dominante y a ella se dedican muchas mujeres, que son clasificadas como activas.

Por *sectores económicos*, el detalle referente a los mismos años, es éste:

	1950	1960	1970
Agricultura	71,68	65,92	48,92
Extractivas	0,15	0,45	0,38
Fabriles	9,06	10,28	13,58
Construcción	4,36	4,82	8,88
Electricidad	0,22	0,32	0,57
Comercio	3,55	4,47	10,06
Transporte	1,87	2,56	4,89
Otros servicios	8,82	8,36	11,19
Mal especificadas	0,29	2,84	1,46

Se advierte, en primer término, un trasvase de la agricultura hacia los sectores secundario y terciario, aunque esta evolución, debida a las transformaciones que el desarrollo económico ha producido en la población activa, es mucho más lenta que en el conjunto nacional. Conviene tener presente que dentro de la agricultura figuran también las cifras de la población activa dedicada a la pesca, que tiene mucha importancia en Galicia, además de lo ya indicado respecto a la dedicación de la mujer a la agricultura, así como a las personas en edad de jubilación, que, en gran parte, siguen en Galicia en situación de activo, en el sector primario.

El ritmo de incremento en la industria fabril es superior al nacional; pero queda aún muy alejado de él. En el sector de servicios la evolución es similar a la nacional, aunque en niveles más bajos. La Provincia de Pontevedra denota un mayor dinamismo en el sector industrial, mientras que Lugo y Orense con bajos porcentajes en este sector.

b) *La situación en 1970*

Ya hemos hecho una referencia a la distribución, por sexo y por sectores económicos, de la población activa, y al considerar la población en general, consignamos la distribución por edades, en tres grupos típicos para medir la evolución de la población activa.

Por *profesiones*, la distribución de la población activa gallega, por sexo, es del siguiente tenor:

	PORCENTAJES		
	<i>Varones</i>	<i>Mujeres</i>	<i>Total</i>
Profesionales liberales y técnicos	2,33	1,41	3,74
Personal directivo, administrativo y asimilado	3,45	0,97	4,42
Comerciantes y vendedores	3,70	1,49	5,19
Personal de los servicios	3,43	3,76	7,19
Agricultores, ganaderos, silvicultores, pescadores y cazadores	33,39	14,85	48,24
Oficios diversos de industrias y transportes.	25,11	3,35	28,46
Otras	2,20	0,56	2,76
TOTAL	73,61	26,39	100,00

Destaca, en primer lugar, que la población activa femenina es relativamente superior a la española, y ya hemos explicado las razones justificativas de ello. En segundo lugar, la población femenina ocupada en profesiones liberales o técnicas, directivos o administrativos y comerciantes o vendedores es relativamente baja; casi toda se dedica a la agricultura, y, en menor proporción, a la industria y servicios. También son bajas, e inferiores a las nacionales, las tasas de profesionales y de personal directivo para el conjunto de la población activa, debido a que para acceder a estas profesiones es necesario un mayor nivel de preparación y responsabilidad.

En cuanto a la *situación profesional*, el detalle puede ser éste:

	PORCENTAJES		
	<i>Varones</i>	<i>Mujeres</i>	<i>Total</i>
Patronos y empresarios	2,55	0,38	2,93
Empresarios o profesionales sin personal por cuenta propia	22,96	4,90	27,86
Personas que trabajan a sueldo o jornal ...	35,72	9,77	45,49
Trabajadores familiares no remunerados ...	11,69	10,97	22,66
Otro personal	0,69	0,37	1,06
TOTAL	73,61	26,39	100,00

Según expone el autor, «la situación profesional señala para Galicia un elevado grado de ruralismo y de organización laboral primitiva. Existe un nivel de proletariado mucho más bajo que en España, ya que frente al 73,5 por ciento de personas asalariadas en España, en Galicia hay únicamente un 45,5. El resto es prácticamente o empresario individual o trabajadores familiares no remunerados».

El empresario individual se halla principalmente en la agricultura y en menor grado en la construcción y en el comercio minorista. Los familiares no asalariados pertenecen sobre todo al sector agrario. La población asalariada se emplea en la industria, construcción, servicios comunitarios y transporte.

Con respecto a la *condición socioeconómica* deja entrever, según el autor del estudio, «el grado de subdesarrollo de la región, al indicarnos, junto a una agricultura de tipo primitivo, la inexistencia de un sector industrial importante —los empresarios no agra-

rios lo son en su mayoría sin asalariados— y la casi inexistencia de personas ocupando puestos directivos».

c) *Estimaciones de la futura población activa*

El autor ha estimado la futura población activa por sexo, edad y ramas de actividad. Nos limitamos, sin embargo, a considerar el conjunto de la población activa sin otra discriminación. Ha formulado dos hipótesis, la de prolongación de la tendencia, que corresponde a la hipótesis máxima, y la hipótesis objetivo, que es la mínima. Según ellas la población activa futura puede estimarse en:

		1975	1980	1985
La Coruña . .	máxima	456.174	468.536	488.117
	mínima	454.609	459.360	453.967
Lugo	máxima	243.793	234.272	230.420
	mínima	242.803	225.707	203.063
Orense	máxima	179.110	178.968	181.728
	mínima	178.652	174.793	167.768
Pontevedra . .	máxima	402.033	444.019	494.491
	mínima	400.644	420.155	440.741

Pontevedra destaca por su franca progresión en ambas hipótesis. La Coruña presenta una tendencia creciente en su hipótesis máxima; pero es prácticamente estacionaria según la mínima y, a menor nivel, algo parecido le ocurre a Orense. La tendencia de Lugo es, en todo caso, decreciente.

Como consecuencia, se han calculado el número de puestos de trabajo a crear en relación a 1970, en los tres momentos considerados, que son:

	1975	1980	1985
La Coruña	51.050	63.412	82.993
Lugo	25.113	15.592	11.740
Orense	6.553	6.411	9.171
Pontevedra	100.733	142.719	193.191
TOTAL	183.449	228.134	297.095

con un incremento del 24 por ciento en el período 1975-1980, y del 30 en 1980-1985.

Los estudiosos disponen de una información mucho más amplia que la comentada para profundizar en su análisis por Provincias, y en relación con otras características de la población activa, ya que aquí nos hemos limitado a subrayar los valores de mayor significación.



REVISTA
DE
ESTUDIOS
DE LA
VIDA LOCAL

IV. JURISPRUDENCIA

